

#### Reseñas Breves

María Laura Cutrera,

*Subordinarlos, someterlos y sujetarlos al orden: Rosas y los*

*indios amigos de Buenos Aires entre 1829 y 1855.* Buenos Aires: Teseo,

2014. 402 páginas

por **Florencia Carlón**

## **MARÍA LAURA CUTRERA, SUBORDINARLOS, SOMETERLOS Y SUJETARLOS AL ORDEN: ROSAS Y LOS INDIOS AMIGOS DE BUENOS AIRES ENTRE 1829 Y 1855. BUENOS AIRES: TESEO, 2014. 402 PÁGINAS**

Por **Florencia Carlón (CEHcMe, UNQ/CONICET)**

*Subordinarlos, someterlos y sujetarlos al orden: Rosas y los indios amigos de Buenos Aires entre 1829 y 1855*, es el resultado de los estudios de posgrado de Laura Cutrera, así como la materialización de su tesis doctoral. La misma se propuso abordar la política desarrollada entre los grupos indígenas que se asentaron en el territorio provincial de Buenos Aires y Juan Manuel de Rosas. El recorte temporal de análisis se inicia en 1829, año que da comienzo al gobierno rosista y que coincide con el sistema implementado por el gobernador con algunas de las parcialidades indígenas, conocido como “Negocio pacífico de indios”. El año 1855 cierra el ciclo debido al desmoronamiento del *Negocio pacífico*.

El libro es expresión de cómo es posible retomar temas y períodos ya trabajados pero a la luz de nuevas preguntas y enfoques. Así, la autora parte de una categoría histórico-analítica como la de “indios amigos” que fuera esbozada hace una década por Silvia Ratto (2004), para analizar la política fronteriza durante el rosismo, así como por muchos investigadores al referirse a los indios que estaban en paz con los hispano-criollos en América. Cutrera agrega otras variables a tener en cuenta que resultan de gran interés para comprender la

### Reseñas Breves

María Laura Cutrera,

*Subordinarlos, someterlos y sujetarlos al orden: Rosas y los indios amigos de Buenos Aires entre 1829 y 1855.* Buenos Aires: Teseo, 2014. 402 páginas

por **Florencia Carlón**

dinámica fronteriza en dicho período. Entre ellas, la predisposición de las parcialidades “amigas” a la ruptura de los acuerdos en coyunturas conflictivas, así como la cambiante condición que presentaron los “indios amigos” a lo largo del período. En definitiva, para la autora éstos nunca dejaron de ser “adversarios políticos”, más allá de los acuerdos establecidos con el gobernador.

También se evidencian aquí los avances logrados en dos campos de estudio que se entrecruzan y retroalimentan como son el de las sociedades indígenas de la región pampeano-patagónica y la historia rural rioplatense abocada al período colonial y decimonónico. Esta investigación se ubica en los intersticios de dichas historiografías, sacando provecho de ambas al abordar problemas como: los indígenas y su relación con los hispano-criollos, la cuestión del orden y la conformación de autoridades, visualizando las dificultades que tuvo Rosas, en este caso, en función de los vínculos interétnicos. Así, se ubica al indígena como un *agente activo* en los procesos políticos del período, lo que implicó a Rosas “la puesta en marcha de un proyecto de disciplinamiento que como tal funcionó en un marco complementario de realidad” (p.29).

En lo que hace a la estructura, el libro cuenta con siete capítulos y un epílogo donde se analizan ejes problemáticos más que cronológicos: la historia de los líderes étnicos y agrupamientos que luego de 1829 negociaron con Rosas y se sumaron al Negocio pacífico (Cap. I), el entramado de autoridades que integraba a los “indios amigos” en el mismo (Cap. II) y un estudio de caso que permite ver el sistema desde el análisis concreto de un cacique y su grupo como fue Santiago Yanquelén, asentado en el Fuerte Federación (Cap. III). A partir del Capítulo IV la tesis entra de lleno en el análisis de las prácticas que ponían de manifiesto lógicas distintas entre nativos y criollos. Entre

### Reseñas Breves

María Laura Cutrera,

*Subordinarlos, someterlos y*

*sujetarlos al orden: Rosas y los*

*indios amigos de Buenos Aires entre*

*1829 y 1855.* Buenos Aires: Teseo,

2014. 402 páginas

por **Florencia Carlón**

ellas: el robo efectuado por los “indios amigos” y la respuesta de las autoridades provinciales a dicho problema a partir de la criminalización de ciertas conductas. En el Capítulo V se analizan los problemas generados en el interior de las sociedades nativas como la pérdida de la antigua función de la guerra y el desconocimiento de la autoridad de los jefes indígenas tras la integración de los mismos al sistema de jerarquías criollas propias del *Negocio Pacífico*. El Capítulo VI, aborda la cuestión de la *venganza* como práctica nativa para saldar deudas, aportando una perspectiva antropológica que cuestiona la mirada hispano-criolla (expresión de la barbarie), además de mostrar como Rosas y los suyos intentarán suprimir dichas prácticas que atentaban contra el orden. De igual manera se indaga en el Capítulo VII, las prácticas de salud y tratamiento de las enfermedades, lo que para Cutrera no generó un disciplinamiento violento como el caso anterior pero sí un intento por desplazar a la medicina indígena - representada en la figura de los *machis*-, por los médicos cirujanos, vacunas y remedios, propios de la medicina criolla.

Finalmente, el Epílogo nos brinda una posible explicación sobre el desmoronamiento del *Negocio Pacífico de indios* y justifica dos ausencias como son *el tiempo* (debido a que no es una tesis cronológica sino temática), y *el espacio* (ya que no es un libro sobre la frontera aunque se desarrolle espacialmente en ella). Sin embargo, y bajo nuestra perspectiva, ambas se constituyen como virtudes más que como falencias de dicho libro.